

***“Todos los triunfos nacen
cuando nos atrevemos
a comenzar”***

Introducción

En las Cajas Populares la Educación Cooperativa es uno de nuestros principios más importantes y de acuerdo a la ideología cooperativa es el quinto de nuestros principios Cooperativos, ya que implica una filosofía de vida que trae consigo un beneficio propio y para los demás.

Estos próximos materiales que estás a punto de estudiar tienen la finalidad de facilitarte la adquisición de elementos cooperativos para que en tu papel como Socio puedas participar más activamente y aprovechar al máximo los beneficios que trae consigo el ser un auténtico cooperativista, principalmente ahora que estás dispuesto a vivir el proceso y convertirte en Socio Excelente.

No dudes en contactar al facilitador para que resuelva todas las dudas que se te presenten, de lo contrario si la información no queda clara, el quinto principio estaría de más, recuerda que podemos lograr muchas cosas con una buena dosis de optimismo, por lo tanto hay mucho que aprender y compartir con la obligación moral de prepararse para los retos que enfrente la Caja.

Que el estudio de estos materiales, promueva en ti, la motivación por aprender más de tu Caja, que amplíe tus horizontes acerca del Movimiento Cooperativo y que se traduzca en lograr nuevas aptitudes que trasciendan en actitudes que se reflejen en el fortalecimiento y trayectoria de nuestra Cooperativa.

¡Bienvenido!

Tema 1

“Triunfar es el resultado de esforzarse siempre, hasta llegar a la meta”

La Educación en nuestra actualidad

Actualmente muchas instituciones educativas y empresas ofrecen capacitaciones en línea donde las personas pueden adquirir nuevos conocimientos o actualizarse sobre temas de interés y así poder aprovechar los tiempos utilizando las nuevas tecnologías y redes sociales para capacitarse. Pero algo que esta modalidad no puede sustituir es la interacción, la sociabilidad, empatía, solidaridad pero sobre todo la certeza de que quien se está capacitando es el interesado, además del beneficio del trabajo en equipo a través de las dinámicas vivenciales.

Por ello es que Caja San Rafael sigue apostando a las capacitaciones presenciales ya que ésta nos permite poder perfilar candidatos a prospectos a Directivos. Pero tampoco podemos quedar aislados de una realidad que cada día es más apremiante y necesaria para muchos, por tal motivo estamos trabajando en una plataforma de capacitación en línea que en un futuro estará disponible para todos nuestros Socios, pero sobre todo para aquellos de sucursales foráneas, facilitándoles así el acceso a diversos programas como este.

Hoy más que nunca quedó al descubierto para muchas instituciones que el no contar con plataformas educativas puede ser un obstáculo. Existen muchas que cuentan con ello desde mucho tiempo atrás y lo ofrecen como una ventaja competitiva ante los demás; pero en las circunstancias que se viven actualmente por COVID 19 fue una limitante para quienes no estaban preparados con las tecnologías necesarias y tuvieron que implementar las redes sociales como estrategias para poder continuar con las habilidades educativas que se vieron limitadas de manera virtual.

Trabajar a distancia, comunicarnos virtualmente para el trabajo, escuela o con familiares y amigos es una necesidad u obligación para mantener la “sana distancia” por el coronavirus. Utilizar las computadoras, o cualquier otra herramienta con internet para comunicarnos suena sencillo pero hay al menos dos complicaciones: tener acceso a los aparatos conectados a internet y conocimientos para hacerlo.

Considerando que pasamos de las TIC (Tecnologías de la Información y la Comunicación) a las TAC (Tecnologías para el Aprendizaje y la Cooperación), es decir que no solo es colocarse enfrente de un aparato para recibir datos sino que requerimos interactuar, cooperar, hacer trabajo en equipo. Viene entonces el dilema ¿estamos preparados para ello?

Veamos estos tiempos de coronavirus como un reto y una oportunidad para aprender más, en cooperación de las diferentes generaciones; una educación que nos motive a seguir aprendiendo, en cualquier lugar, condiciones y con personas diversas.

Historia de la educación en línea

La educación en línea surgió a partir de la necesidad de brindar educación a los alumnos que no pueden asistir a un salón de clases. Esta modalidad de estudios no solo se utiliza como herramienta auxiliar, sino como un aprendizaje efectivo que ayuda a personas de cualquier edad o género.

Creado para satisfacer la demanda educativa de ciertos grupos, los antecedentes de este modelo educativo son los cursos por correspondencia, utilizados por alumnos que se encontraban en lugares aislados y no tenían oportunidad de asistir a una escuela convencional.

En un principio se creó con la intención de que la población adulta comenzara sus estudios, con métodos especiales y en ciertos horarios. Esta forma de estudio beneficia la manera de aprender diversos temas, sin ninguna clase de restricción; el alumno es más libre ya que avanza a su paso, dependiendo de sus habilidades y nivel de compromiso.

Historia de la educación en línea en México

Para 1921 la Secretaría de Educación Pública empieza a crecer en zonas rurales, las cuales tenían un significado especial en cuanto a agencia cultural y para las que se comenzaron a crear programas dirigidos a los maestros. En un principio no se contaba con un programa estructurado, ya que no se regían como la escuela tradicional.

En el año de 1939 la educación basada en sistemas abiertos, apareció como ley en la educación pública y obtuvo el nombre de Misiones Culturales; se necesitaba capacitar a los profesores y la mejor manera de hacerlo era por medio de correspondencia en donde las lecciones y los cuadernos de trabajos eran mandados a los maestros y la evaluación final sería por medio de un cuestionario en la última hoja del cuadernillo.

En el año de 1969 una Universidad del Reino Unido tuvo influencia en México y para 1972 la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) creó el Sistema de Universidad Abierta (SUA) deseando extenderse a más lugares y distintos sectores realizando nuevos sectores prácticos de la educación.

En 1995 la UNAM creó un centro de alta tecnología para la educación a distancia, cuya finalidad fue crear una plataforma que pudiera impartir cursos a distancia y que fuera capaz de crecer en los próximos años.

Tema 2

El programa de Socio Excelente tiene una finalidad educativa, busca promover el conocimiento de la institución a donde pertenecemos por elección propia y cumplir con las responsabilidades que de forma inherente adquirimos al formar parte de este movimiento. El programa retoma todas las obligaciones que como Socios debemos cumplir, pero se agregan algunos estímulos motivacionales para llevarlas a cabo. El beneficio principal es conocer y saber utilizar de manera adecuada todo lo que como cooperativa te podemos ofrecer: saber la importancia de un ahorro, la responsabilidad que conlleva un crédito, la esencia del cooperativismo, la práctica de los valores, etc. Si tú eres un Socio que te gusta aprender y mantenerte informado este es el programa ideal ya que el conocer es la razón de ser del programa.

Los Socios que son excelentes

Ser Socio en una Caja Popular como la nuestra, implica ciertas responsabilidades, y trae consigo beneficios como resultado del cumplimiento de esas responsabilidades, sin embargo, es importante que las retomemos, pues son las que le dan vida y fortaleza a nuestra Caja, y tu como Socio Excelente debes ser ejemplo de dicho cumplimiento, tal como veremos a continuación:

Ahorro

Es el capital que depositas a tu cuenta y representa tanto tu fuerza económica como la de la Cooperativa, por lo que es necesario que ahorres mínimo una vez al mes, ya que la constancia es tomada en cuenta para los préstamos, Profun y las promociones. Además, tu cuenta de ahorros te genera intereses.

Como Socio Excelente debes cumplir este compromiso de la siguiente manera:

- Realizando depósitos mínimos de \$50.00 una vez al mes en una sola exhibición.

- Siendo constante en el ahorro. Se considera ahorro constante cuando realizas depósitos de forma mensual (en este punto cabe mencionar que no se puede adelantar o recuperar ahorros de otros meses).

No retiro del Ahorro

Sin importar la cantidad, siendo Socio Excelente no debes efectuar retiros ya que al momento de hacerlos automáticamente quedarías fuera del programa.

Abono puntual:

Es el que realizas en la fecha que indica el plan de pago. Puedes hacerlo antes de la fecha pero no después.

Convención seccional

Asistir a la Convención, es un compromiso indelegable que se asume como Socio Cooperativista y sobre todo tú, que eres Socio Excelente, debes interesarte por el funcionamiento de nuestra Caja, por ello es muy importante que cuando se publiquen las fechas de inscripción a las Convenciones, te inscribas y asistas para que participes en pro del fortalecimiento y crecimiento de nuestra Caja, recuerda que las Convenciones se llevan a cabo los primeros 90 días del año.

Actividad de Formación Cooperativa

El quinto principio cooperativo “**Educación, entrenamiento e información**” es uno de los valores más importantes y reconocido como la regla de oro del cooperativismo y a la letra dice “Las Cooperativas brindan educación y entrenamiento a sus miembros, a sus dirigentes electos, gerentes y empleados, de tal forma que contribuyan eficazmente al desarrollo de sus Cooperativas.

Las Cooperativas informan al público en general -particularmente a jóvenes y creadores de opinión- acerca de la naturaleza y beneficios del cooperativismo”

Por ello, este es otro de los compromisos de los Socios ya que es responsabilidad de todos los que formamos parte de una Cooperativa, preocuparnos por ella, por su buen funcionamiento y crecimiento y esto lo podemos lograr si cada uno de nosotros se mantiene informado a través de los diferentes medios con los que cuenta nuestra Caja o bien asistiendo a cursos de capacitación. Sin embargo, no

debes limitarte sólo a estos materiales, debes de revisar la publicación Ecoos que se publica cada mes, redes sociales, los carteles que se colocan en todas las oficinas y por supuesto la folletería y volantes que te entregamos cuando acudes a alguna oficina a realizar tus movimientos.

Te invitamos a que continúes con mucha dedicación contestando tus actividades y revisando este material para que tu desempeño como Socio sea Excelente.

La actualización de la actividad es mínimo una vez al año, pero si se requiere actualizar alguna información antes de la fecha establecida, se avisará a través del Ecoos ya que existe información que es vital que como Socio conozcas y no puede esperar para tratarse en la reunión anual oficial para el cambio de holograma en el tiempo marcado para ello.

Además de esta actualización formativa, deberás renovar la información del expediente que tienes como Socio, de acuerdo a las políticas vigentes; esto se realiza de forma anual.

Holograma de participación

En este apartado queremos hacer un alto, en tu tarjeta plástica se te colocará un holograma o etiqueta que te distingue como Socio excelente este tiene una vigencia.

Por lo que en el caso del grupo que participa en el periodo de julio a diciembre, como es el caso tuyo, tu holograma se entregará en diciembre. En el mes de enero se publica en Ecoos la convocatoria para las Convenciones y deberás inscribirte eligiendo la fecha que más te convenga y acudir en marzo.

En Ecoos entre los meses de febrero y marzo se publican las fechas para acudir en el mes de abril al cambio de tu holograma, el cual, se podrá realizar solo si acudiste a la Convención y participas en la reunión que se realiza en el mes de abril.

Cabe mencionar que las reuniones son insustituibles, pero si por alguna situación justificada se te presenta un inconveniente puedes contactarnos a más tardar en el mes de mayo para informarnos la situación y así poder indicarte que alternativas podemos ofrecerte. Es importante que no pase de ese mes ya que de lo contrario no podemos apoyarte y quedarías fuera del programa. **Para poder gozar de**

cualquiera de los beneficios siempre debes identificarte con tu tarjeta plástica con el holograma vigente de ese año, para que la persona que te atienda pueda identificar que perteneces a este programa.

Si por alguna razón a tu tarjeta le llegara a pasar algo, tienes que notificar al responsable del programa de Socio Excelente para que reemplacemos nuevamente el holograma. No es necesario que acudas a matriz puedes contactarlo al 38831500 ext. 1226 para enviar el holograma a la sucursal que realizarás el trámite del duplicado de la tarjeta por ello es importante que lo hagas 2 días antes de acudir a la sucursal o si acudes en matriz puede ser el mismo día de tu trámite.

Al cumplir con las responsabilidades que ya vimos y al tener tu holograma de Socio Excelente, tienes los siguientes beneficios:

Préstamos de Socio Excelente*

Al concluir el programa, podrás solicitar un crédito con una tasa de interés preferencial y un monto especial de tus haberes (de acuerdo a tu capacidad de pago). Los haberes es el capital que tienes depositado en tu parte social más el ahorro.

Caja especial en Oficina Matriz:

Como parte de este programa tendrás atención especial en el Área de Cajas, por ello es importante que ubiques la caja que te atenderá en Oficina Matriz y muestres tu tarjeta plástica con el holograma para que el cajero te pueda atender. No olvides revisar tu ficha y guardarla ya que es el comprobante del movimiento que realizaste.

Además, tendrás derecho a depositarles en esta caja a otras tarjetas sin importar el parentesco. Es importante que cuides este beneficio, ya que, si algún Socio abusa de mala fe, puede llegar a perderlo.

* *Aplican las políticas internas de administración de crédito, este préstamo en caso de causar morosidad generará un interés moratorio de 3.5% mensual sobre el abono vencido.*

Club Social y Deportivo

Nuestra Caja, como una manera de reconocer el cumplimiento de los Socios Excelentes, te ofrece una vez al mes un pase doble gratuito que puedes utilizar para un invitado, y por su puesto junto con tu invitado tú no pagaras la cuota de recuperación al entrar al Club.

Para este beneficio antes de ir al Club debes de pasar a la oficina más cercana a tu domicilio con tu tarjeta plástica con holograma y recoger el pase para que lo presentes al ingresar al Club junto con tu tarjeta de Socio.

El pase no se puede regalar, todas las cortesías pueden ser canjeadas en la taquilla del Club siempre y cuando vaya el Socio participante del programa. El llevar invitados al Club son nuestra responsabilidad por lo que ellos puedan hacer, por eso no son transferibles, te recomendamos solicitarlo solo cuando lo vayas a utilizar, los pases no son acumulables es decir si no se solicita un pase en un mes o este no es utilizado en el mes que se solicitó, este ya no se recupera en el mes siguiente. Los pases serán utilizados solo dentro del mes vigente es decir si un pase es solicitado el día 20 del mes podrá ser canjeado los días que restan hasta 30 o 31 según aplique.

En resumen, los compromisos de los Socios excelentes en teoría son todos los que como Socios deberíamos de cumplir, lamentablemente no todos están dispuestos hacerlo, por ello dentro de las Cooperativas existe el valor de la equidad, mismo que no permite el provecho o la ganancia de unos cuantos a costa de la necesidad de otros. Este valor nos enseña a sumar esfuerzos en beneficio común, y este es el reto que deben de aceptar los Socios Cooperativistas.

Errores más frecuentes:

A continuación, te presentamos los errores que los Socios excelentes cometen. Durante el periodo que están en evaluación son un buen ejemplo de cumplimiento en el ahorro, no retiro, pagos puntuales y capacitación, pero una vez ya obtenido el holograma dejan de cumplir en alguno de los compromisos y deben tener presente que los requisitos son permanentes.

1. No están al pendiente de nuestros avisos en el Ecoos
2. No participan en las Convenciones y renovación del holograma (hablamos de dos fechas diferentes)
3. Hacen retiros de su ahorro.
4. No ahorran la cantidad establecida, debemos tomar en cuenta que la cantidad de ahorro puede variar por eso es importante siempre informarnos en el Ecoos.
5. Los requisitos establecidos son exclusivamente para Socio Excelente, aunque existen programas o promociones que pueden tener requisitos similares estos pueden variar.
6. No pagar puntual el préstamo; debemos tomar en cuenta que se puede adelantar pagos pero no pagar después de la fecha.

Cualquier incumplimiento a los compromisos contraídos generaría la baja del programa y tienes que volver a inscribirte después de 6 meses con cumplimiento y cursar nuevamente los 6 meses de capacitación. Cuando esto sucede causa desconcierto; por eso te reiteramos si tienes dudas no te quedes con ellas. La comunicación debe ser constante, por lo que puedes acercarte a nuestras oficinas, llamar por teléfono o enviar un correo para poder asesorarte.

Bibliografía

Reglamento de Socio Excelente.

<https://www.utel.edu.mx>